

7.

Die Tugend erlaubt keine schlechten Mittel zur Erreichung edler Zwecke.

Ludwig von Grammont war aus einer alten, berühmten Familie in Bretagne *) entsprossen. Ungeachtet nun dieser Zufall in einem Reiche, in welchem dem Adel die höchsten Ehrenstellen zu Theil wurden, sehr zu seinem Vortheil seyn mußte: so hatte er doch von Jugend auf Sorge getragen, sich dereinst durch Vorzüge von ganz andrer Art, durch Vorzüge des Geistes und Herzens auszuzeichnen. Ihm war es nicht genug, ein Edelmann zu heißen, er wollte seinen Nebenmenschen als ein edler Mann bekannt wer-

*) Bretagne, ehemals der Name einer Provinz von Frankreich, der aber seit der neuen Eintheilung dieses Landes ganz aufgehört hat.